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- 今 日 香 港 -
郵輪旅遊算是本港新的旅遊發展目標，隨着啟德郵

輪碼頭的落成，本港增加兩個大型郵輪泊位，可同時

容納兩艘總噸位達22萬噸的大型郵輪停泊。港府希望

能把香港打造成為郵輪旅遊的中心樞紐，但同時亦有

不少評論認為，香港要發展郵輪經濟仍需很多努力。

到底香港除了啟德郵輪碼頭之外，還作出了什麼配套

以發展郵輪經濟？郵輪業又能為香港帶來多少機遇？

各持份者又怎樣看香港郵輪經濟的前景？下文將逐一

分析。 ■香港文匯報記者 高鈺、文澄
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位於九
龍半島東
部的啟德

郵輪碼頭，前身為啟德國際機場，碼頭
於2013年6月12日正式啟用，「海洋
水手號」成為第一艘停泊的郵輪。郵輪
碼頭配備了各種設施，包括不同的商戶
及食肆。位於頂層的碼頭公園更佔地
23,000平方公尺，為巿民及旅客提供一
個休憩之地。
除了啟德郵輪碼頭作為硬件之外，港
府亦安排了軟件進行配合。在 2008

年，政府成立郵輪業諮詢委員會，致力
推動香港成為區內郵輪樞紐，而該委員
會提出了四個方向，分別為發展香港和
區內的郵輪旅遊；促進香港和內地沿海
省份的合作，共同發展郵輪航線；加強
人力資源供應以應付郵輪市場的需求；
協助郵輪作臨時停泊的安排。
教育界亦開始開辦相關課程，如公開

大學李嘉誠專業進修學院（LiPACE）
開設的郵輪服務毅進文憑全日制課程，
讓學生有機會接觸行內知識，裝備成為
行內人才。

郵輪泊岸，有人認為這是為香港帶來
無限商機，亦有人認為幫助有限，到底
香港郵輪業的發展空間有多少？
先從數據上來看，根據香港旅遊網的
資料，郵輪旅客的總消費，由2013年
超過 3,500 元上升至 2014 年的 4,500
元，增長率是28.4%。

定位轉變 增平民客
另一方面，以往的郵輪旅遊，市場主
要是商人和退休人士，因為郵輪旅遊需
時較久，而且費用昂貴。不過近年郵輪
旅遊正逐漸向平民化發展，從以往只有
長途航線，動輒需時數十天，到現在加
入短程航線，如5天郵輪旅遊即可來回
日本沖繩，售價只不過是數千元，與普
通旅行團價錢相若，可說是打入普通旅
行團市場。如本港成功作為東亞郵輪旅

遊的中心，則可預期會有大批旅客到
港，停港期間的消費也很樂觀。

度假形式 客源有限
雖然有人對郵輪業非常樂觀，亦有人

不看好郵輪業的前景。首先是郵輪旅遊
的定位，雖然郵輪的價格已是普羅大眾
所能負擔，但始終其目標客源有限，因
郵輪旅遊是以享受船上設施為主，較為
接近外國度假的方式，對於部分旅客來
說較為沉悶，因此對於郵輪業能吸引
多少旅客，仍然是未知之數。
更重要的是，郵輪帶來多少經濟

效益，與郵輪的停泊時間有很大關
係，如去年抵港的海洋量子號，
雖帶來四千旅客，但留港不足24
小時，不少旅客到港都沒下船消
費，對本港零售業幫助不大。

香港的郵輪經濟，其實由
來已久，早在啟德郵輪碼頭

興建以前，郵輪一直停泊於尖
沙咀海運大廈。啟德碼頭的興

建，其實是加強香港的郵輪設施配
套，而非「開始發展郵輪經濟」。
郵輪經濟亦不是一個地方閉門造

車就可以發展起來，必須與其他地方
合作發展。試想像郵輪公司要規劃一
條航線，除了出發的母港以外，附
近必須要有可以停泊的港口和足夠
的景點，才有潛力成立一條新的航
線。而現今香港附近的港口，也
開始發展郵輪經濟，如廣州的
南沙、海南島的三亞、福建
的廈門、台灣的高雄、日

本的沖繩、越南的下龍
灣等，都以郵輪經

濟作為發展目標，因此形成了一個完
整的脈絡可供發展郵輪旅遊。

既是夥伴 亦是對手
既然附近有那麼多的港口，那香港

跟這些港口又是什麼關係呢？其實各
個郵輪碼頭可以說是互惠互利，同時
亦是競爭對手，利益在前段已經說
了，而競爭則在於母港的設置，因為
郵輪航線是有起點和終點，如果只是
航線中的一點，旅客就只是過境，消
費力始終有限，但如果成為郵輪的母
港，旅客需要先到香港再上船，旅
客就可能會在啟航前或返航後留
港旅遊，消費力就比過境大得
多。因此，競爭的重點就
在爭取成為郵輪的母
港。

地理位置好 VS 使用率仍低

從海運到啟德

持 份 者 觀 點

小 知 識

1. 啟德郵輪碼頭官方網站
http://www.kaitakcruiseterminal.com.hk/?lang=zh-hant
2. 旅遊業發展局官方網站
http://www.discoverhongkong.com/tc/cruise/cruise-terminals/index.jsp
3.《商機處處：郵輪測試亞市場香江作母港大增》，香港《文匯報》
http://paper.wenweipo.com/2016/01/22/HK1601220020.htm

延 伸 閱 讀

答 題 指 引
1. 根據資料，香港除了興建啟德郵輪碼頭之外，還

成立了郵輪業諮詢委員會，教育界亦開辦相關課
程。

2. 本題可引用數據解答，如認同可引2014年郵輪遊客的總消費量為四千五百萬，可謂

不少，如反對則可引海洋量子號留港不足24小時，部分乘客沒離船消費作例子。

3. 香港與其他郵輪碼頭的關係是互惠互利又互相競爭，一方面需要多個郵輪碼頭才可

以組成郵輪旅遊，另一方面各碼頭亦競爭成為郵輪的母港。

4. 本題為開放評論，既可指出已有郵輪以香港作為母港，亦可指出香港面臨挑戰。

想 一 想
1. 根據資料，試指出香港為發展郵輪經

濟，作出了什麼努力。

2. 有評論認為「郵輪對香港經濟的幫助

不大」，你認同嗎？

3. 香港與其他地方的郵輪碼頭存在什麼

關係？

4. 有人認為香港有潛力成為亞洲地區的

郵輪樞紐，亦有人對此不表樂觀，你

較認同哪一個觀點？

背 景 資 料

硬件建碼頭 軟件開課程

招來四千客 不下船何來消費？

自啟德郵輪碼頭落成後，已吸引多間郵輪公司的注意，其中皇家加勒比海
郵輪有限公司最為積極，除在香港設立辦事處之外，第一艘以啟德作為母港
的郵輪，就是該公司旗下的海洋水手號，今年還會把海洋航行者號進駐香
港三個月，並期望將來以香港作為海洋航行者號的母港。而麗星郵輪
亞洲船隊的旗艦處女星號，以及港人熟悉的雙魚星號，皆以香
港作為母港。

政府官員
商務及經濟發展局局長蘇錦

樑：旅發局於世界各地推廣香港
成為亞洲郵輪樞紐，並聯同不同
的郵輪公司推出宣傳活動，而
「亞洲郵輪專案」能推廣及促進
與鄰近港口之間的區域合作及夥
伴關係，提升整個地區對郵輪公
司的吸引力。

旅遊業界
康泰旅行社董事長黃士心：香港

位於亞洲中心位置，往上可到日韓
台，往下可到東南亞，地理位置比
新加坡更好，隨着新碼頭落成，本
港郵輪業發展將更快速。

行內人士
皇家加勒比國際郵輪

全球總裁兼首席執行官
Michael Bayley：近年
郵輪旅遊愈趨普及，香
港亦成為中國及亞洲市
場策略重心。

郵輪旅客
乘坐「海洋水手號」到港，來自

新加坡的Darylo母子︰已預備了約
4,000元，並已參加由郵輪安排的本
地購物團，會前往旺角及尖沙咀等熱
門地點，希望能大手購入名牌手袋及
衣服自用。

對於郵輪旅遊能否
持續地發展，社會上
各個持份者有着不同
的意見。各人對此發
展都持有觀望的態
度，同意香港有潛質
和能力成為發展樞
紐。

概 念 圖

旅遊業界
美麗華旅遊助理總經理鄭慧盈︰

雖然香港郵輪碼頭使用率偏低，但
可停泊大型郵輪，若政府及業界大
力配合及宣傳，相信香港有條件成
為亞洲郵輪樞紐。

■■全球第四大郵輪海全球第四大郵輪海
洋量子號去年停泊啟洋量子號去年停泊啟
德郵輪碼頭德郵輪碼頭。。

資料圖片資料圖片

■■啟德郵輪碼頭內部啟德郵輪碼頭內部。。 資料圖片資料圖片

■海洋水手號是第一
艘以啟德作母港的
郵輪。 資料圖片

郵輪郵輪
碼頭碼頭力爭作母港力爭作母港

運來新商機運來新商機

正面影響
帶來更多旅客
帶旺本港旅遊業
開拓新的旅客來源

爭議
未知能否吸引旅客
郵輪旅客未必下船消費
郵輪停港時間過短，對
本港旅遊業影響有限

郵輪碼頭


